
为何年轻人不爱穿皮鞋了？
本报记者 田真 摄影报道
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曾经，皮鞋是社交场合的标配，更是展示形象的重要工具。但不知从何时起，
皮鞋逐渐失宠了，并慢慢地从年轻人的鞋柜中消失——

皮鞋销量不复往日火爆

23岁的大学生毛冉冉平时喜欢买衣
服、鞋子来打扮自己。“我真的不爱穿皮
鞋，平时穿的是运动休闲鞋，身边的同学
也很少穿皮鞋。”

9月 1日下午，记者在市区一家商场
看到，不少皮鞋柜组都在降价促销，不过
来买皮鞋的顾客并不多。

除了线下销售比较冷清，记者通过查
询了解到，目前不少皮鞋企业都面临经营
困境。

8月 12日，被称为“皮鞋第一股”的
奥康国际 发 布 了 2024 年 半 年 报 告。
报告显示，今年上半年，奥康国际实现
营业收入 13.75 亿元，同比下降 16.4%；
净 利 润 亏 损 1982.52 万 元 ，同 比 减 少

320.34%。
在多款产品销量大幅下滑的同时，奥

康国际线下门店的规模也在持续减少。截
至今年 6 月底，奥康国际门店规模仅剩
2346家，与2023年年末相比，其净关店数
量为100家。

8月 29日，红蜻蜓也披露了 2024年
半年度报告。该报告显示，公司实现营收
11.6 亿元，同比下降 6.75%；净利润为
2196万元，同比下降41.42%。

与此同时，哈森、金猴、星期六、达芙
妮、百丽等多家皮鞋品牌也难逃亏损厄
运，昔日的荣光不再。

华经产业研究院调研显示，2016年
至2021年，中国皮鞋产量从46.18亿双下
降至35.24亿双。

根据相关预测数据，预计到2026年，
中国皮鞋行业将收缩至17亿双。

其实早在 2017年初，奥康国际董事
长王振滔就曾感叹：“现在的年轻人，有几
个还穿皮鞋？”这说明很早之前，不少皮鞋
企业已经对不断萎缩的市场现状充满了
无奈和忧虑。

为啥穿皮鞋的人少了

9月1日下午，记者在位于运河区的一
家商场门口观察发现，来来往往的人群中
穿皮鞋的并不多。15分钟内，记者只看到3
位男士穿着正装皮鞋，还有1位女士穿着乐
福鞋，其他人穿的都是运动鞋或者拖鞋。

为什么穿皮鞋的人少了？记者随机采
访了几位市民。

35岁的宝妈马文月说，她上大学时
经常穿皮鞋，觉得非常时髦洋气。不过现
在已经好久没穿了，她上一次穿皮鞋还要
追溯到怀孕前。

“自从有了孩子，我比较喜欢穿运动
鞋。穿皮鞋总觉得脚被束缚着，平时带娃
也不方便，不如运动鞋舒服随意。”

“我现在只穿布鞋，穿其他鞋都不习

惯了。上一次穿皮鞋，还是结婚典礼时。我
已经有近10年没有穿过皮鞋了。”在市区
经营一家小饭馆的市民杨海锐说，他很少
穿皮鞋，主要是平时没什么正式的场合需
要参加。

“皮鞋的样式挺单一的，也就那么几
种款式，只是鞋跟高低不同，缺少变化和
创新。不像运动鞋，新款频出，还有各种联
名款、限定款，总能变着花样地激发大家
的购买欲望。”毛冉冉说道。

采访中，有不少人反映，皮鞋在舒适
度上远逊色于运动鞋，穿着体验感比较
差。压脚背、挤脚趾、磨脚踝、卡脚跟是穿
皮鞋经常遇到的情况。

除此之外，皮鞋价格高也是非常重要
的原因。市面上一双皮鞋最低售价也要两
三百元，稍微好一些的就要上千元。

制鞋企业又该何去何从

现如今，打开消费者的鞋柜，已难觅
皮鞋的身影。即使皮鞋偶尔出现，也往往
是一年难得的几次，取而代之的是更为舒
适、时尚的运动休闲鞋。运动休闲鞋轻便、
灵活、舒适，在一定程度上强势挤压了皮
鞋的市场空间。

款式创新匮乏、舒适度不足、品牌附
加值较低……针对皮鞋没落的这些原因，
为了扭转皮鞋被边缘化的趋势，众多老牌
鞋企也在纷纷寻求突围之路。

一些企业通过创新更加休闲舒适的
鞋款、深挖皮鞋新的搭配场景、布局电子
商务、优化传统渠道、打造品牌调性等方
式来寻求突破和发展，不过前景并不明
朗。还有企业面临着是继续深耕狭窄的皮
鞋赛道还是大尺度转型的艰难抉择。

业内人士指出，虽然皮鞋不再像以前
那样受青睐，但不意味着皮鞋会退出舞
台。在特定场合如婚礼、颁奖典礼等，皮鞋
仍然是男士们的首选。同时在不少行业，
皮鞋仍然是员工日常着装的重要搭配。基
于商务办公和社交职场，皮鞋一直有自己
固定的客户群体。

该人士还表示，对于消费者来说，皮
鞋代表着独特的审美和生活方式，一些具
有独特设计的精品皮鞋依然会活跃在市
场上。

对于皮鞋，年轻消费者不用一味地排斥，
也不必盲目跟风，适合自己的才是最好的。

“家里那几双皮鞋一直放

在鞋柜里‘吃灰’，买的时候不

便宜，扔了觉得可惜，不扔吧，

反正就这么一直放着，已经好

几年了。”33岁的市民郑帅告

诉记者，他平时经常穿的是运

动鞋，已经不记得上次穿皮鞋

是在什么时候了。

为什么精致有格调的皮

鞋不吃香了？皮鞋真的已经被

年轻人抛弃了吗？在运动休闲

消费风潮冲击下，这些制鞋企

业又该如何自救呢？近日，记

者就此事进行了采访调查。
市区一家商场正在出售的皮鞋市区一家商场正在出售的皮鞋。。
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运河区通源小区（光明街）公寓楼，45平方
米，房龄新，新装修，地暖，飘窗，2楼/3层，个人房。

电话：13832738807 中介勿扰


